

Por el año	1	25
Por el semestre	1	15
Por el trimestre	1	8

Número sueltos. 5 cént.  
Id. atrasado. 10

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Oficinas: Conquistador, 30

## Música religiosa

I

*Neque fistulas ad disciplinam est adducendum, neque aliquod aliud artificiatum organum, puta citharam, et si quid tale alterum est, sed quicumque faciunt auditores bonos. Huiusmodi enim musica instrumenta magis animam movent ad delectationem, quam per ea formetur interius bona dispositio.*

(S. Thom., Summa Theol., p. II-II, quest. XCI, a. 2., ad 4.)

Merced a deferente benevolencia, que, aún ribetada de indiscreción, de bo profundamente agradecer, *La Última Hora* dió inmerecida y quizás inoportuna publicidad a un trabajo de mi humilde pluma, que, en obsequio a respetables huéspedes de Palma y con ánimo de alentar a noveles orfeonistas, tuve la honra de leer en la velada literario-musical celebrada por la *Capella* de Manacor en 17 de Diciembre último. La publicación de dicho trabajo dió margen a que el periódico *El Ancora*, considerándose aludido en algunos párrafos, ofreciese sus columnas a los autores de ciertos artículos que sobre *música sagrada* en pasados tiempos publicara, brindándoles a que en forma «templada y cristiana», ilustrasen el tema que sometía a nuevo debate.

Siquiera en simple gratitud de la importancia que *El Ancora*, aunque desacorde con mis ideas, venía dispensando a mis palabras, creíme obligado a aceptar el debate propuesto, confiando que éste revestiría la forma *templada y cristiana* que espontáneamente y de antemano se venía ofreciendo. En tal disposición de ánimo, he venido formándome cargo de los artículos publicados por el mentado periódico en sus números 4468, 4469, 4470 y 4472, esperando la terminación de la serie para proceder a su debida contestación. El silencio observado por *El Ancora* desde unos quince días acá me hace presumir la terminación de su labor, entendiéndolo que puedo y debo entrar en turno para contestar. Así voy a efectuarlo, por más que las promesas de «cristiana templanza» hayan tenido el resultado final de... siempre.

Cuatro son los articulistas que salieron a la palestra. Uno de ellos, cubierto con antifaz, ocúltase bajo el pseudónimo de *Florindo*. Los otros tres, asociados y obrando de mancomún, han ostentado nombres que me suenan a respeto, pues, si bien no me cabe el honor de tratar ni conocer personalmente a sus poseedores, me sobra noción de sus merecimientos y aún de obras valiosas de alguno de ellos.

De pronto pensé limitar mi contestación al artículo de esos tres señores, único que merece contestación seria y digna. Entiendo que los que por mera conveniencia reniegan de su nombre, como *Florindo*, bien son capaces de renegar de la verdad, de la nobleza y hasta de la fe, siempre que conviniere a sus miras ó intereses personales; porque en poco deben tener la fe propia los que en poco tienen la fe de los demás, cual lo demuestra la prodigalidad con que reparten patentes de ortodoxia y heterodoxia. Los combatientes que se enhiestan bandera propia, son piratas ó bandoleros.

Esto no obstante, considerando que mis conveniencias personales deben sacrificarse en aras de la revindicación de Santo Tomás, mi predilecto maestro dentro de la Iglesia Católica, y atendiendo a la necesidad de sincerar a la *Capella* de Manacor de imputaciones calumniosas, me allano a conceder beligerancia a ese enmascarado que acecha siniestramente tras el intercolumnio de *El Ancora*, el cual ha conquistado el mérito, cuando menos, de cubrir previsivamente con un pseudónimo la personalidad poco atractiva de un pseudo-filósofo. El antifaz que emplea, sobre ser ofensa para mí, es agravio para la verdad que trata de sustentar, puesto que no osa defenderla a cara descubierta.

Tal vez algunas asperezas de tono empleadas contra *Florindo*, disculpables en quien aplica la pena del talión, no por rastroero espíritu de ven-

ganza, sino por vía de saludable corrección, dejarán descontenta a *El Ancora*. Si así sucediere, consuélese pensando que también muchos granujas callejeros reciben coscorrones... correccionales, cuando, con tizne en la cara y procaces maneras, insultan sin motivo a un transeunte. Por lo demás, *El Ancora* tendrá la culpa de todo, por haber admitido en sus columnas pseudónimos desatentos y agresivos, tales como el que destuza la primera página de su número 4472. Por la contestación que pienso dar al mesurado artículo de los tres firmantes antes mencionados, para don le reserve una completa corrección y sobriedad, podrá *El Ancora* formarse cargo de cuán distinto giro hubiera tomado el debate, de cuán distintos resultados hubiera de él obtenido, si en vez de presentar en palenque mascarados destemplados y maliciosos, hubiese presentado firmas respetables y dignas.

Como no tomo la pluma por estudiantil afán de reducir a silencio a contrincante más ó menos experto, sino por deseo de ilustrar una cuestión que, aún pareciendo a primera vista baladí, se roza directa y fuertemente con elevados problemas morales y sociológicos (tan interesantes en esta época de anhelada regeneración patria) no escatimaré extensión al debate, proponiéndome desde luego publicar una serie de artículos, tan larga como necesario fuere para abarcar todos los extremos de la cuestión.

Comenzaré por contestar a los artículos de *Florindo*, analizándolos párrafo por párrafo, y terminaré contestando al de los tres señores mencionados, para cuya última labor pienso reservar la parte más importante y seria de la cuestión, ya que *Florindo* no se ha hecho acreedor a un contrincante de inalterable templanza y perfecta imparcialidad.

Confieso que me contraría, así como a la par me extraña, hallar en *Florindo* tanto derroche de oratoria de relumbrón, mal avenida con la concisión y contundencia de una sana dialéctica, en igual proporción que distanciada de la formidable argumentación silogística, que tan a maravilla suele enseñarse en los Seminarios. Hubiera holgado de encontrar en él menos florero y mayor sondeo, menos vuleo oratorio y mayor potencia dialéctica.

En vista de que este preámbulo, expresivo de los propósitos que me animan, ha resultado largo en demasía, no censidre oportuno emprender ahora la cuestión principal, ó sea, la discusión de un texto de Santo Tomás relativo al «empleo de instrumentos músicos en los templos»; porque, siendo asunto que envuelve tácitamente mucho interés, no quiero estrecharlo en los angostos límites de este artículo.

Mas, no queriendo tampoco desperdiciar el espacio que resta para dejar redondeado el escrito, me ocuparé en algunos puntos accesorios, singularmente en aquellos de *ne videatur iudaizare*, que parece haber molestado tanto al articulista de *El Ancora*.

Este de «parecer que se iudaiza» no es cosa del otro jueves. El iudaizar inconscientemente, por hábito, sin advertirlo, que es lo que da ocasión y motivo a *parecer* que se iudaiza, ha sido y es cosa frecuentísima en todos lugares y tiempos. A cada paso se tropieza con cristianos, por otra parte muy fervientes y devotos que «aparentan iudaizar» con asombrosa frecuencia. Pruéba al canto.

*Florindo*, siguiendo una costumbre por él iniciada durante el primer debate que sobre «música sagrada» sostuvo tiempo atrás *El Ancora*, encabeza todos sus artículos con aquel salmo de David; *Laudate Dominum in sono tubae... in psalterio et cithara... in tympano... in chordiis et organo... in cymbalis benesonantibus* (Psalm. 150). Si tan persistente repetición es un desahago y una simple testarudez... está en su derecho el amigo *Florindo*. Mas, si pretende vendernos este salmo como precepto de la Sagrada Escritura, le diré rotundamente que *iudaiza*. En efecto, los preceptos del Antiguo Testamento son de tres clases: *morales, judiciales y ceremoniales*; después de la promulgación de la Ley Nueva, los primeros conservaron su valor obligatorio, los segundos quedaron al

arbitrio de los hombres, al paso que los terceros quedaron enteramente derogados (*Præcepta moralia omnino in nova lege remane-re debent, quia secundum se pertinent ad rationem virtutis; præcepta autem judicialia non remanebant ex necessitate secundum modum quem lex determinavit, sed relinquebatur arbitrio hominum, utrum sic vel aliter esset determinandum; et ideo convenienter Dominus circa hæc duo genera præceptorum nos ordinavit. Præceptorum autem ceremonialium observatio totaliter per rei impletionem tollatur.*—S. Thom., Summa Theol., p. I-II, quest. CXIII, a. 3, ad 3). Así, pues, como el texto manoseado por *Florindo* es de la clase de los *ceremoniales*, no tienen valor más que para los judíos y *iudaizantes*. Para los cristianos, para los que ya *no esperamos*, sino que creemos realizada la *venida* de Aquel que *esperábamos*, son objeto de completa indiferencia los instrumentos mencionados por el citado salmo, extrañando que tan bien le *sunen* a *Florindo* (*Ex hoc ipso quod ceremonialia præcepta sunt impleta, perfectis his que figurabantur, non sunt ulterius observanda, quia si observarentur, adhuc significarentur aliquid ut futurum et non impletum.*—S. Thom., Summa Theol., p. I-II, quest. OVII, a. 2, ad 1.).

Después del epígrafe de rúbrica, constituido por el citado salmo de los *benesonantes*, comienza *Florindo* el primer párrafo de su artículo, reincidiendo en el hábito de *iudaizar*, si bien esta vez menos gravemente que en el primer caso.

En efecto, para encubrir sus escasas simpatías por la restauración de la música polifónica, ó, mejor dicho, por la *Capella* de Manacor (que es el verdadero blanco de sus tiros, por deplorables miserias que conozco y me reservo), dedica a la polifonía unos breves párrafos laudatorios, increpando de paso a la revolución por haber empobrecido nuestras catedrales, y luego a la impiedad por habernos arrebatado la fe antigua; estos dos hechos constituyen, a su juicio, excusa suficiente para que la Iglesia no ayude a la rehabilitación de aquella música, «que se formó al pie de la Cruz». Yo en lugar de *Florindo*, y conmigo cualquier católico de veras, al lanzar dichas increpaciones, que considero justísimas, hubiera modificado la frase invirtiendo el orden de sus incisos, esto es, hubiérame lamentado primeramente de la pérdida de la fe (arrebatada al pueblo por la impiedad, relegando a segundo término la pérdida de las *riquezas* (arrebatadas a las catedrales por la revolución). Pero *Florindo*, siguiendo el ejemplo de los israelitas en el desierto, dedica su primer recuerdo a las ollas de Egipto, suspirando por aquel tiempo en que *sedebamus suaver ollas carniarum, et comedebamus panem in saturitate*.

Dado ese apego a las ollas no menor que su prurito de hablar *ex cathedra* en materias de religión, parece andar a caza de una credencial de *friseo*, a tenor de lo que dice Nuestro Señor: *Amant autem primos recubitus in cœnis, et primas cathedras in Synagogis* (Math., XXIII, 6).

La *Capella* de Manacor, cual mujer del Evangelio, acércase a Jesús con un vaso alabastrino lleno de ungüento precioso, dispuesta a derramarlo sobre la divina cabeza. Ante una acción tan hermosa, *Florindo*, en vez de decir como Jesús: *opus bonum operata est in me*, no sabe hacer otra cosa que lamentar el *despilfarro* del ungüento, diciendo *quid perditio hæc?* (Math. XXVI, 10).

A propósito de las *riquezas* mentadas por *Florindo*, sepa este señor que no son necesarias las de una catedral para sostener una buena institución de música polifónica, cuando la fe y no el interés presiden su formación. La *Capella* de Manacor, con rayar a tanta altura, nació y ha crecido a la sombra de una parroquia rural. Cuando se emprenden las cosas con fe, Dios, en compensación de las ollas egipcianas, dice: *Eccc, ego plum vobis pines de celo* (Exod., XVI, 4).

*Florindo*, impulsado, cual inquieto adolescente, por su ardiente afición a jugar el tiempo con una honra colectiva. Esta vez es víctima de sus travasuras el piadoso pueblo mallorquin, la hourada clase obrera de nuestra isla, que, con ser una de las más meri-

geradas y laboriosas, es tal vez en toda España la que más apogada muestra a la fe de sus mayores. Con todo, *Florindo*, rebuscando pretextos para cohonestar su desvío por la restauración de la música religiosa, dice textualmente:

«Un pueblo cristiano canta cristianamente; pero un pueblo que no tiene fe, cómo cantará con gusto estas melodías castas, puras, santas como la fe y la piedad que las inspira?» Esta afirmación, tan deprimente y ofensiva para nuestra virtuosa plebe, contra la cual protesto con todo mi corazón, revela una vez más los sentimientos... *caritativos* de su autor... *Florindo* hubo en la antigüedad judaica, que, cual los Fariseos del día, pretendían ser el Ararat sobre cuya cima descansaba incólume el arca de la piedad, al paso que los demás, singularmente la misera plebe, eran las aguas diluviales de la impiedad. *Numquid ex Pharisæis creditur in eum? Sed turba hæc, que non novit legem, maledicti sunt.* (Joan., VII, 48, 49).

Ahora, señor mío, que le considero plenamente convencido de cuán fácil es *iudaizar*, me despiro con tolo afecto, ansioso llegue el día de mañana para *cristianizar* un rato bajo el auspicio de Santo Tomás.

MIGUEL AMER.

## AL DIA

### Recuerdo a Mario

El lector no ignora que en Agosto del año pasado, el actor español Emilio Mario fué, por la muerte, arrebatado a la escena española. Semejante hueco es muy difícil de llenar, y bien pudiera decirse que el vacío que nos ha dejado, corre parejas con la decadencia del teatro nacional, cuyas energías van agotándose de una manera lenta pero irremediable.

Los que alcanzaron los buenos tiempos del discípulo predilecto de Julián Romea le recuerdan aún con fruición y con cierta ternura que podría llamarse ternura artística, porque la misión encomendada a las grandes figuras, así del arte como de la realidad histórica, es siempre dejar en pos de sí una estela de recuerdos.

Mario, entre otras muchas cosas, nos legó una porción de discípulos: mejor dicho; todos los actores que tienen actualmente en España algún renombre, se lo deben a Mario. El los formó para la escena, les enseñó a hablar, a moverse, a sentir sus papeles; les transformó, en fin.

Hay tenemos aquí, en Palma, a un discípulo de Mario, a don Enrique Sanchez de León, uno de sus amados discípulos. Y sin quitarle méritos propios, personales, no se enojaría el señor Sanchez de León si alguien le dijera que su actitud escénica, recuerda casi de una manera inevitable a su gran maestro. Reconocido a ello sin duda y queriendo el señor Sanchez de León tributar un recuerdo de piadosa gratitud al maestro inolvidable, piensa organizar una función a su memoria.

No me cabe duda que una ciudad como Palma ha de corresponder al lucimiento de semejante fiesta necrológica. La hospitalidad y cultura de los palmeños no le exige en nombre del arte. Aquí no hemos visto a Mario, es cierto; pero lo admiramos a través de Juan Balaguer y tantos otros actores de valía y de renombre.

Los escritores mallorquines son los primeros que deben tomar parte en una función consagrada a la memoria de un hombre que, como Mario, ha entrado ya en la patria de los inmortales, el Arte, donde se confunden y se hermanan los espíritus más opuestos y distantes. Además no hay persona alguna que no haya admirado a Mario en Barcelona, Valencia ó Madrid.

La iniciativa de semejante fiesta merecerá sin duda los plácemes de la opinión pública, la que no es probable que permanezca fría é indiferente a la memoria de un hombre como Mario, cuyos discípulos permanecen fieles y agradecidos a su memoria y cuya hospitalidad no puede negarle un pueblo que se estima y se precia de poseer cultura artística.—B.

## Inglaterra y el Transvaal

### En la cuenca del Tugela

Sin noticias.—Conjeturas.—Dificultades para el avance.—La impedimenta.—10 000 boers trabajando.—Cañones.—Interrupción de comunicaciones.—Avance de Warrea.

Londres 20.—En el War-Office continúa la reserva acerca de las operaciones emprendidas por el ejército del general Buller.

A cuantas preguntas se dirigen a los funcionarios del ministerio contestan éstos invariablemente: «No hay noticia alguna.»

Creo el *Daily Mail* que hoy se iniciará el combate, y otros periódicos suponen que son necesarias todavía algunas maniobras preliminares, con objeto de conquistar algunas posiciones que en la actualidad ocupan los boers.

Con fecha del 18 dicen desde Potgieter al *Daily Telegraph* que el avance sobre Springfield se efectuó con mucha dificultad por las malas condiciones de los caminos, y sobre todo por lo estrecho de los puentes, que los carros han de cruzar uno a uno.

El convoy de la impedimenta es enorme y no era posible utilizar el ferrocarril.

Unos diez mil boers llegaron en los días 11 y 12 a las inmediaciones de los puntos ocupados últimamente por las tropas inglesas y se dedicaron con verdadero afán y sin oponer reparos ni invocar privilegios de casta, a construir formidables trincheras en una considerable extensión y utilizando los accidentes del terreno.

Por un despacho fechado el 19 en el campamento de Spearman se sabe que durante la noche anterior habían estado los ingleses arrojando granadas desde las líneas de Potgieter Drift sobre las posiciones de los boers.

El resultado de la acción empeñada por la brigada Dundonald ha sido dejar libre de enemigos la línea férrea en dirección de Ladysmith y cortar las comunicaciones de los boers con el Estado libre de Orange.

La caballería inglesa está guardando las posiciones y continuaba ayer el bombardeo de las líneas de los boers sin que éstos contestaran.

Las fuerzas del general Warren continuaban avanzando.

Incurción de los boers.—Incendios.—Amago de Buller.

Londres 20.—Desde Spearman Farm dice el corresponsal del *Standard* que allí circula el rumor de que los boers han copado una importante posición enfrente de Coleenso.

El lunes por la tarde cruzaron el Tugela é incendiaron varias aldeas próximas al río.

Una columna inglesa salió de Chieveley al encuentro de los burghers.

Estos se retiraron bajo el fuego de la artillería inglesa y la columna regresó en seguida a Chieveley.

Reconcentración de los boers

Londres 20.—Un telegrama del corresponsal de un periódico de Londres dice que desde el día 14 es constante el movimiento de trenes militares en las líneas boers conduciendo tropas y municiones hacia los campamentos de Ladysmith y Colenso.

Los transvaalenses se preparan para una larga resistencia.

De un momento a otro se esperan noticias importantes de un combate serio en aquella zona.

Batalla inminente

Londres 20.—Un despacho de Pretoria (fecha 19), dice:

«Los ingleses continúan pasando el Tugela esta mañana.»

«Una batalla es inminente.»

Desde Spearman Farm.—El combate de Actorhemes.—Boers sorprendidos.—Ataque a Tabanyana.—Un prisionero de Kruger.

Londres 20.—Se han recibido noticias de Spearman Farm de origen inglés y que necesitan confirmación.

Uno de estos despachos dice que los boers tuvieron 800 bajas, entre ellas 15 muertos en el combate de Actorhemes.

También da cuenta de que un destacamento de voluntarios de caballería sorprendió ayer a un grupo de boers que abrevaba sus caballos, dispersándolos y matando seis republicanos.

Los cañoneros de marina ingleses

bombardaron ayer todo el día las trincheras del enemigo.

Se cree que el general Warren rompió esta mañana el fuego contra los boers atrincherados en las alturas de Tabanyana.

En Actorhones cayó prisionero el esposo de una nieta del presidente Kruger.

**En Colesberg**

Victoria de los boers

Londres 20.—Se ha recibido el siguiente telegrama:

«Rensbourg 19.—Un inglés escapado de Colesberg dice que ayer una granada inglesa mató a cuatro indígenas, hiriendo a otros muchos.

En Colesberg no ocurre novedad. Los boers han puesto en libertad a todos los fusileros ingleses que apresaron en los combates anteriores. Uno solo de ellos fué enviado a Pretoria.

Varios habitantes holandeses se dirigen hacia Orange en previsión de que Colesberg sea evacuado. También ha marchado a Orange Mr. Vanderwalt, miembro del Parlamento de la Colonia del Cabo, afecto a los orangistas.

En el campamento de Colesberg hay de seis a siete mil boers.

Un fuerte commando ocupa Norvalspont.

El bombardeo del Oeste de la población ha causado algunos destrozos.

Otro telegrama de Pretoria dice que un corresponsal que acompaña a los boers en Colesberg refiere que el sábado los ingleses trataron de cortar las líneas de comunicación de las tropas republicanas hacia Achtortang.

La tentativa fracasó con grandes pérdidas para los ingleses, a consecuencia de la llegada de un destacamento de la policía de Pretoria y de Johannesburg.

Hoy los ingleses trataron de desalojar a los boers de sus posiciones, pero cayeron sobre los británicos varias granadas que les causaron mucho daño y les obligaron a retirarse.

También trataron los ingleses de apoderarse de las posiciones boers de Wagon-Brindge. Fueron igualmente rechazados.

En esta zona los boers son absolutamente dueños del terreno.

Londres 20.—Dicen desde Rensburg que durante el cañoneo del viernes último los ingleses mataron diez boers y 36 caballos.

Los burghers ocupan en la actualidad la posición de Kleintopen.

**En busca de mercenarios**

París 20.—Supone L'Echo de París que el gobierno de Inglaterra se ha dirigido formalmente a varios europeos, y especialmente a los de Italia y Turquía, a fin de obtener de esas potencias un cuerpo de ejército de cuarenta mil hombres para trasladarlo a África del Sur como auxiliar de las tropas inglesas en la lucha con los boers.

Parece ser que esas potencias se han negado terminantemente a alquilar soldados.

**El Obispo de Barcelona**

El corresponsal de El Heraldo en Barcelona le telegrafía lo siguiente, respecto a la actitud del Obispo de Barcelona:

«Ha intentado ver al obispo de esta diócesis, doctor Morgades, con objeto de celebrar con él una entrevista acerca de su última comentada pastoral; pero me ha sido imposible lograr mi objeto, a pesar de los medios que he puesto en juego.

Persona inmediatamente afecta al prelado, y bien enterada de su criterio, me ha dicho que el doctor Morgades se resiste a hacer declaraciones, porque tiene su periódico, el Boletín Eclesiástico, y desde éste es de donde únicamente quiere hablar.

Desdeña los comentarios y las críticas ocasionadas por su pastoral, y se propone contestar a unos y a otras insistiendo y reforzando todos sus argumentos.

Mi interlocutor ha concretado el pensamiento del obispo, diciendo que la intención de éste es completamente ajena a la política y al catalanismo.

El doctor Morgades estima que la lengua catalana es irremplazable en la vida del pueblo confiado a su magisterio pastoral y cree deber suyo dar al pueblo pasto el espiritual de modo que pueda asimilárselo.

El obispo se encuentra fuerte en su posición frente a los ataques que se le dirigen, y por lo mismo los recibe con indiferencia, igual vengan de Romero Robledo que de Silveira.»

**Academia de Jurisprudencia**

Sesión inaugural—Discurso del Sr. Maura.

Con la solemnidad tradicional y con la concurrencia de la mayoría de los académicos de esta docta corporación, se celebró la sesión inaugural del curso de 1899 a 1900, presidiendo el acto el ministro de Gracia y Justicia.

Ocupó el sillón de la derecha del presidente, el que lo es de la Academia de Jurisprudencia, Sr. Maura, y a la derecha de éste el Sr. Dato, ministro de la Gobernación.

Ocupaba el sillón de la izquierda del señor conde de Torreanaz el ministro de Hacienda, y el de la de éste D. Fermín Hernández Iglesias.

Los ministros vestían de uniforme, y el Sr. Maura de toga.

En las tribunas muchas damas, y los escaños totalmente ocupados por señores académicos.

El secretario general, D. Félix de Llanes, leyó una notable Memoria comprensiva de los trabajos realizados en el año anterior por la Academia, mereciendo por tan excelente trabajo la unánime aprobación de los concurrentes.

D. Antonio Maura disertó, en brillante discurso, sobre el concepto de frutos, rentas e intereses del Derecho civil.

El discurso constituye un erudito trabajo, muestra de la gran ilustración de su autor en materias jurídicas.

La parte más importante de la teoría sustentada por el Sr. Maura, es la referente a la crítica justísima y razonada que hace del Código civil en cuanto a la definición que da en sus artículos de lo que es fruto, renta e interés.

Cuando concluyó el Sr. Maura la lectura de su trabajo, una salva prolongada de aplausos resonó en el salón.

El ministro de Gracia y Justicia declaró abierto el curso de 1899 a 1900 de la Academia de Jurisprudencia.

**«Raquel»**

En el Teatro Real de Madrid se ha estrenado la ópera española Raquel del maestro Breton.

El público recibió friamente la nueva obra.

Hasta el acto tercero, el mérito de la partitura va creciendo lentamente; en sus escenas aparecen los números de mayor inspiración. La danza oriental es soberbia, como carácter e instrumentación.

En el cuarto acto merece especialísima mención el coro de hebreas, que, al ser cantado no más que regularmente, descubre originalísima armonización y un ritmo melancólico, escrito de inspiradísimo modo.

Añadiremos que la letra queda muy bajo respecto de la música.

Tanto la música como el libro, son originales del maestro D. Tomás Breton.

La acción se desarrolla en Toledo durante el siglo XII, y está inspirada en los amores de Alfonso VIII, rey de Castilla, y Raquel, hermosa judía, que son ya considerados como fabulosos por todos los historiadores.

**NOTICIAS**

**De la capital**

El presidente de la sociedad recreativa Mar y Tierra nos ha invitado a los bailes de máscaras que se celebrarán en los salones de dicha sociedad los días 28 de Enero, 4, 11, 18, 22, 25 y 26 de Febrero a las diez y media de la noche.

Agradecemos a don Francisco Quijada, la atención.

Procedente de Alicante é Ibiza fondó en nuestro puerto a las seis de la mañana de ayer el vapor Isleño conduciendo la correspondencia, carga varia y 25 pasajeros figurando entre ellos doce individuos de tropa que vienen de Ibiza, con licencia.

Hemos recibido el primer número (segunda época) del periódico semanal El Magisterio Balear.

Este periódico saldrá todos los sábados.

Dicho número contiene el siguiente sumario:

Nuestra actitud.—Sección oficial: Anuncio de escuelas por concurso único en esta provincia.—Sección Dominical: Enseñanza de la escritura, por F. Saicho.—Sección de noticias.—Variedades.—Anuncios.

Ayer por la mañana ocurrió un choque entre dos carruajes en la calle

de la Merced, saliendo ambos vehículos con varios desperfectos.

Con tal motivo se trabaron de palabras los respectivos conductores y seguramente hubieran pasado a mayores si no haber intervenido un agente de la autoridad que restableció la paz entre los contendientes.

Diariamente se reúnen en la plaza del Socorro, de una a dos de la tarde, un grupo de muchachos, los cuales cometen toda clase de fechorías, teniendo en continúa jaqueca a aquellos vecinos.

Trasladamos la queja de estos abusos al señor comandante de la guardia municipal para que cuanto antes procure poner coto a dicho abuso.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Pollensa haber puesto a disposición del Juez municipal de la misma a un individuo presunto autor de la sustracción de 12 pesetas en metálico de una casa de aquella villa.

Por el Juez militar nombrado al efecto se cita, llama y emplaza al soldado desertor Juan Fons Pastor vecino de María, para que en el plazo de 30 días se presente en el Gobierno militar, pues de lo contrario le pararán los perjuicios a que haya lugar.

El Ayuntamiento de esta capital, ha abierto un concurso por el término de 30 días, para premiar al mejor autor del proyecto de alumbrado por gas, electricidad ó mixto de gas y electricidad, para esta ciudad, para cuyo alumbrado queda fijada como cantidad máxima, la de 50.000 pesetas.

Al autor del mejor proyecto se le entregarán 100 pesetas como indemnización.

Además se facilitará a los que lo soliciten un estado demostrativo del número de luces y horas en que han de estar encendidas, su potencia y su coste durante los últimos cinco años.

Por real orden de 16 del presente mes ha sido concedida la plaza de la real y militar orden de San Hermenegildo al comandante de la guardia civil de esta provincia don Martín Pizá y Puig.

Hoy miércoles a las doce se reunirá en el gobierno civil la Junta provincial de Beneficencia y a las cinco y media de la tarde, la de Instrucción Pública.

El Alcalde de San Servera ha remitido a este Gobierno de provincia para su publicación en el Boletín Oficial la liquidación de las cuentas pertenecientes al segundo trimestre del año próximo pasado.

El señor Comandante de la guardia municipal, repudió ayer severamente a un padre de familia que había abandonado por completo a sus hijos todos ellos de menores edad.

Los asuntos puestos a la orden del día para ser discutidos en la sesión que celebrará esta noche el Ayuntamiento, son los siguientes:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior y aprobación de varias cuentas por servicios municipales.

Obras.—Aprobación de varias cuentas por servicios particulares.—Dictamen proponiendo que se apruebe el pliego de condiciones para la subasta del alcantarillado de las calles del Arco de la Merced y Camaró.

Con motivo de celebrarse ayer la festividad de S. M. el Rey don Alfonso XIII, a las once de la mañana hubo repique general de campanas en todas las iglesias y templos de la ciudad.

A dicha hora en la Santa Iglesia Catedral se cantó un solemne Te-Deum, a cuyo acto asistió el Capitán General con su estado mayor, el excelentísimo Ayuntamiento presidido por el señor Gobernador Civil de la provincia, la Excm. Diputación provincial y multitud de comisiones de los Institutos y Corporaciones de esta capital.

Terminado el Te-Deum hubo la recepción oficial en el Palacio de la Almudaina, formando en el patio una compañía del Regimiento de Baleares número 1, con bandera y música.

El Excmo. señor Capitán general para solemnizar más la festividad del día obsequió con un banquete a las autoridades y a los jefes de todas las armas é institutos que guarnecen esta plaza.

A las cuatro de la tarde de ayer salió de este puerto con rumbo al de Garrucha, el vapor español Gayarre, que desde hace dos semanas estaba amarrado junto al espigón nuevo del

muelle reparando averías que había sufrido en la máquina.

Una hora despues salió también el vapor Belver, con rumbo a Barcelona, llevando la correspondencia, ciento sesenta pasajeros, y carga.

Entre el pasaje embarcado en dicho buque figuraban el conocido fabricante de curtidos don Gabriel Maura, el ex delegado de Hacienda don Jerónimo Flores y ciento cuarenta individuos de tropa del regimiento de Baleares núm. 1, que marchan a sus casas con licencia.

El Boletín Oficial de la provincia correspondiente al día de ayer publica las reglas que según la última Real orden del ministerio de Fomento han de regir en las Escuelas Normales para las matriculas y exámenes del grado elemental, mientras se publica el reglamento oficial de dichos establecimientos.

Se halla vacante y ha de proveerse por concurso una plaza de profesor auxiliar numerario de la sección de letras del Instituto de Gerona, percibiendo las que la obtenga la gratificación anual de 1.000 pesetas.

Los que se crean con derecho a obtener dicha plaza deberán presentar sus solicitudes documentadas en la secretaría del Rectorado de Barcelona dentro del término de veinte días, contados desde el de la publicación de este anuncio en la Gaceta de Madrid, en la inteligencia de que el periodo hábil para la presentación de dichas solicitudes finaliza a la hora de las dos de la tarde.

Tenemos entendido que se hallan vacantes las escuelas públicas de niños de Villa-Carlos, Pina, Deyá y Alquería Blanca, las cuales parece que han quedado sin proveer por falta de aspirantes que las solicitaran.

Nosotros sin embargo creemos que han dejado de solicitarse no tanto por la escasez de sueldo como por falta de publicación de las vacantes para que llegare a conocimiento de las personas a quienes pueda interesar. Lástima que no esté prevenido que se provean las interinidades en Maestros que hubiesen manifestado deseos de obtener alguna escuela por este medio.

**Monumento**

**á Vara de Rey**

Siguen en creciente aumento la lista de donativos. Entre los más importantes figuran los hechos por los obispos de Mallorca y Osma, los generales Suárez-Valdés, Burgos, Montero, Montaner, Gómez Solano, Hidalgo Montes, Contreras, etc. etc., el Banco de España, la Diputación Provincial de Baleares, los regimientos de infantería de Mallorca y Bailén, el regimiento del cuerpo de Seguridad de Madrid, los de caballería de Talavera y Treviño y la zona de reclutamiento de Pamplona.

El Heraldo de Madrid acoge con entusiasmo la idea y la propaga en un artículo por «Saint Oubin». Es muy agradecido en Ibiza el valioso y entusiasta concurso que la Comisión presta el gobernador de esta provincia señor Alvarez Sereix, así como el calor que presta a la idea la prensa palmesana.

**Noticias del ejército**

Destinos.—Por real orden del ministerio de la Guerra se ha dispuesto que los jefes de la escala activa del arma de infantería, comprendidos en la siguiente relación, pasen a servir en los pantes donde se les señala:

Coroneles, don José Fuenmayor Sánchez, del regimiento reserva de Gravelinas, número 89, pase a la zona de Baleares; y don Ernesto Rubio Girón, de la zona de Baleares al regimiento reserva de Gravelinas, número 89.

El comandante don Rafael Rosselló Aloy, del regimiento reserva del Bruch número 95, al de Ontoria, número 102.

El capitán don Miguel Antich Veñy, ascendido del regimiento de Baleares, número 1, a situación de excedente en Baleares.

Los primeros tenientes don Pedro Montaner Gual, del regimiento de Baleares núm. 2, al de Baleares núm. 1; y don Arturo Piñero Cobeira, del regimiento de Asia núm. 55, al de Baleares núm. 2.

Y los segundos tenientes don Luis Belda Mata, del batallón disciplinario de Mallorca, al regimiento de Baleares núm. 2; y don Rafael La Rute, del regimiento de Baleares núm. 2, al segundo batallón de Montaña.

También se ha dispuesto que el se-

gundo teniente de la escala de reserva retribuida de infantería don José Bauzá Riutort, del regimiento reserva del Bruch núm. 95, pase al de Baleares núm. 1.

Transportes.—En vista de la instancia promovida por el auxiliar de cuarta clase del material de artillería, don Pedro Zamora Velino, en súplica de abono de medio pasaje de tercera clase, desde Málaga a Madrid, que satisfizo de su peculio, se ha dispuesto que el recurrente tiene derecho al reintegro de la mitad de su pasaje, si no se le facilitó por entero, pero no al de su esposa, pues en dicha disposición no se concede el pasaje a las familias.

Retiros.—Se ha concedido retiro para Maanacor al soldado del regimiento Cazadores de Filipinas, número 5, Jaime Rosselló Sansó, abonándole el haber mensual de 2250 pesetas que le serán satisfechas por la Delegación de Hacienda de esta provincia.

**Cultos para mañana**

En Santa Eulalia se dará principio a la novena, a las siete de la mañana durante el santo sacrificio de la misa se practicará con meditación y a las once y tres cuartos se rezará una parte del Santísimo Rosario y seguidamente se repetirá lo mismo durante la misa de doce con meditación, continuándose los siguientes días en la misma forma y en iguales horas.

**Lecturas amenas**

**El zapato acopico**

En diferentes ocasiones y por diferentes inventores se ha propuesto introducir en el calzado el medio de ayudar a la marcha del peatón, especialmente del soldado de infantería.

Un médico militar francés, el señor Collin, aconsejaba hace algunos años el uso de tacones de goma que amortiguasen el choque del pie contra el suelo en la marcha, y almacenasen, por la compresión del caucho, la fuerza que se pierde en el choque del talón, utilizándola para la progresión al distenderse el caucho comprimido en el momento de levantar el pie del suelo.

Ahora es un religioso francés quien aborda el problema: El padre Cándido, capuchino del convento de Rochesur-Foros, que ha inventado su neologismo correspondiente, derivado del griego para bautizar el zapato de su neologismo correspondiente, derivado del griego, para bautizar el zapato de su invención; lo llaman zapato acopico, y su principio está basado en el del doctor Collin, aunque el medio elástico no es el caucho, sino un verdadero resorte de metal.

En un hueco practicado en el tacón del zapato, hay dos hojas metálicas que encierran otra hoja de acero ligeramente encurvada para formar un resorte; el muelle entero se sujeta al calzado por medio de tornillos.

Las placas superior é inferior tienen por objeto evitar el rozamiento del muelle con el calzado, para no deteriorar este último. La flexión del resorte, bajo el choque del talón, amortigua, evidentemente, al contrachoque que sufre el pie al apoyarse en el suelo. La experiencia ha demostrado que con este amortiguamiento se disminuye la fatiga y se alivian los músculos.

La marcha se verifica con suavidad y ligereza, que se comunican a todos los miembros del cuerpo, gozando éste del bienestar que proporciona el uso moderado de todo el sistema nervioso. Hasta la cabeza y la vista notan el alivio, de modo que se hace más fácil el trabajo intelectual durante la marcha y despues de una forzada.

Además, se puede andar más de prisa y prolongar la marcha más que con un calzado ordinario.

**La adelphi**

Bajo este título se ha fundado en París una sociedad femenina de ayuda mutua.

Sus fines son: ayudar a las personas que formen parte de la asociación a encontrar trabajo y medios de vida, socorrerlas en todas las circunstancias difíciles de la vida.

Procurarles datos y consejos prácticos, que puedan serles útiles.

La sociedad recluta sus socias entre las mujeres que se ocupan de arte, de letras, de música; entre las institutrices, damas de compañía, profesoras, etc.

Entre las que se dedican a la costura ó al bordado, especialmente de lujo ó fantasía(?)

Dentro de la sociedad hay secciones,

determinadas para cada socia por su respectiva ocupación.

En sus locales hay una exposición permanente de trabajos y labores, y allí se reciben los encargos de toda clase que a tales trabajos se refieran. La obra es realmente simpática y recomendable.

**La esposa de Garibaldi**

La muerte de Manlio Garibaldi, hijo menor del célebre *condottiere*, presta carácter de actualidad á las novelescas aventuras de su madre Anita Garibaldi, que compartió con su marido todos los peligros de una vida guerrera.

Garibaldi la conoció en la época de su expedición al Brasil, donde puso su espada al servicio de la facción revolucionaria del país.

Anita había nacido en Laguna y era una encantadora y delicada joven, de corazón ardiente y generoso y del espíritu enérgico y decidido.

Conociéronse los jóvenes y amáronse con pasión; no tardaron en contraer matrimonio y su himno nupcial fueron los cantos guerreros y el silbido de las balas.

Anita había manifestado á su esposo que le seguiría á todas partes: á los campos de batalla, á los puentes de los barcos, á la muerte misma. Garibaldi quiso evitarle, pero fué trabajo perdido.

La valerosa joven oyó por primera vez el estrépito de la guerra en el puerto de Laguna. La flota enemiga, que había entrado en el puerto, era muy superior á la de Garibaldi. Entablóse una encarnizada pelea, y el *condottiere* dirigía los movimientos de sus barcos desde el puente de uno de ellos, teniendo á su lado á su esposa, que hacía frente al peligro con una sangre fría y un valor extraordinarios.

Pronto quedó fuera de combate la mayoría de los compañeros de Garibaldi. Una docena de oficiales habían caído heridos en derredor de su jefe, quien considerando inútil toda resistencia, mandó volar su barco.

Anita prendió el fuego con sus propias manos, y la tripulación sobreviviente tuvo tiempo de embarcarse en una chalupa y ganar la costa.

Son innumerables las proezas de Anita Garibaldi. En América como en todas partes, acompañó á su esposo, soportando todo género de fatigas y privaciones con la abnegación de una compañera fiel y cariñosa. Durante diez años hizo vida aventurera, vivaqueando con los soldados, á los que inspiraba una admiración casi religiosa.

Un día, en la América del Sur, Anita llevada de su belicoso ardimiento, se encontró de improviso en medio de las fuerzas enemigas. Iba á caballo, armada hasta los dientes, dispuesta á vender cara su vida.

Indicaronle que se entregase, y por toda respuesta espoleó su caballo, y al galope de éste pasó como una visión por entre los estupefactos soldados.

Al mismo tiempo, descargó su revólver sobre sus enemigos, que contestaron disparándole varios tiros, sin causarla herida alguna. Solamente una bala atravesó su sombrero de fieltro y le arrancó un mechón de pelo; otra mató su caballo, que la arrastró en su caída.

Anita se levantó apresuradamente y amenazó á los soldados con su revólver descargado. Fué hecha prisionera; pero poco tiempo después logró escaparse, gracias á su habitual intrepidez.

En Italia tomó parte con Garibaldi en todos los combates, siempre valiente y esforzada.

Las llanuras de Lombardía y los campos napolitanos fueron teatro de sus hazañas, hasta que, como consecuencia de tantas fatigas, contrajo un mal que le produjo la muerte, acaecida en una *capanna* de un alceano de la Sabina.

Garibaldi volvió á casarse, llevando al segundo matrimonio un hijo de su primera mujer: Manlio Garibaldi, que ha muerto recientemente, y que había nacido en un rancho de la Plata, después de un combate y en visperas de otro.

**Sociedades y Corporaciones**

**Banco de Sóller**

La Junta de Gobierno de esta sociedad ha acordado señalar los días 29, 30, 31 del actual y 1.º Febrero próximo, de dos á cuatro de la tarde, y todos los martes y viernes sucesivos, de nueve á doce de la mañana, para el pago del dividendo activo de Pesetas trece por acción fijado en la sesión general ordinaria del día de ayer. Lo que se hace público para conocimiento de los Señores accionistas.—Sóller 22 de Enero de 1900.—El Director Gerente, Damián Magraner.

miento de los Señores accionistas.—Sóller 22 de Enero de 1900.—El Director Gerente, Damián Magraner.

**Isleña Marítima.-Compañía Mallorquina de vapores**

Per acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas para la Junta general ordinaria que se celebrará el domingo 4 de febrero próximo, á las 4 de la tarde, en el local que ocupan las oficinas de esta sociedad, á los efectos prevenidos en los artículos 17 y 27 de los Estatutos.

Para asistir á la Junta deberán los señores accionistas, recoger papeleta de entrada que les será expedida por las oficinas hasta veinte y cuatro horas antes de abrirse la sesión, dejando depositadas las acciones que son al portador, y teniendo registradas á su nombre en los asientos de la sociedad, con antelación á la convocatoria, las que son nominativas.

Palma 22 Enero de 1900.—El presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G.—El vocal secretario, Ramón Obrador.

**Sociedad de socorros mútuos del clero.**

Por acuerdo de la J. D. se convoca á junta general ordinaria para el día 26 de los corrientes, á las tres y media de la tarde, en la sacristía de San Felipe Neri. El objeto de la junta es dar cumplimiento á lo prevenido por los artículos 1.º, 8, 17 y 18 del Reglamento.

Lo que se notifica á los señores socios suplicándoles se dignen asistir.

Palma 19 de enero de 1900.—Por acuerdo de la J. D.—Luis Palmer, Presbítero secretario.

**Últimas cotizaciones**

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	86 60
Cambio Mallorca.	3 50
La Isleña Marítima.	61 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	46 00
Alumbrado per Gas.	56 00
Salinas de Ibiza.	305 00
Fomento Agrícola.	95 00
Bonos Municipales.	34 50
VALORES PÚBLICOS	
Barcelona 23 de Enero.	
Interior.	69 27
Exterior.	00 00
Amortizable.	00 00
Cubas.	81 75
Cubas 1890.	68 37
Aduanas.	101 00
Filipinas.	00 00
Coloniales.	00 00
Nortes.	54 70
Francias.	00 00
Paris.	68 15
Francos.	00 00

**ESTADÍSTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos:** Día 21.—Varones 2.—

Hembras 0.

**Martimomios:** Día 18.—Don Guillermo Bosch Roca con doña Catalina Felany Juan.

Día 19.—Don Guillermo Picornell Ferragut con doña Margarita Füllana Pons.—Don José Lladó Cladera con doña María Burgos Miralles.

Día 21.—Don Miguel Amengual Torrens con doña Catalina Reinés Escanellas.—Don José Martí Durán con doña Catalina Sabater Busquets.—Don Jaime Clar Ribot con doña Juana Ana Serra Colom.—Don Miguel Masanet Adrover con doña Catalina Vicens Borel.—Don Miguel Vanrell Rebassa con doña María Capellá Martorell.

**Defunciones:** Día 20.—Pedro Juan Ramis Oliver, viudo, 57 años, hospital, apoplejía cerebral.—Catalina Palmer Oliver, viuda, 76 años, Término, afección cardíaca.—María Magdalena Meliá Clar, viuda, 80 años, c. de Apuntadores, ateroma cefal.—Sebastiana Palmer Palmer, casada, 86 años, p. de la Navegación, hemorragia cerebral.—Catalina Sancho Pons, casada, 59 años, c. de San Elias, bronquitis.—Antonio Bernardino Jofre, 19 años, Arrabal, meningitis.—Jaime Felany Vidal, casado, 65 años, Término, cardiopatía.

Día 21.—Antonia Alemany Verd, 80 años, c. de San Magin, bronquitis crónica.—Rosa Pericas Escalas, casada, 72 años, c. de la Crianza, ripec.—Juana María Alberti Vich, soltera, 70 años, hospital, anemia.—Jaime Cardell Llinás, 6 meses, c. de Despuch, erisipela.—Francisca Coll Mut, 16 años, c. de Sastre Roig, granulosis.

Día 22.—Fernando Foch de la Hoz, viudo, 75 años, c. del Obispo, neumonía febril.—Ventura Rubi Rigo,



**Don Bernardo Foch La Hoz**

Teniente Coronel de Infantería retirado, condecorado con la Cruz y placa de San Hermenegilde, Mérito Militar, Isabel la Católica y otras varias.

FALLECIO EL 21 ULTIMO

Después de haber recibido los Santos Sacramentos

Q. E. P. D.

Sus hijos don Bernardo y don Eulogio, hija política doña Teresa Peña y demás familia al participar á todos sus conocidos tan sensible pérdida les ruegan le tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el próximo día 25 en la parroquial iglesia de San Jaime á las diez y media de su mañana.—No se invita particularmente.



**Don Bartolomé Muntaner y Font**

FARMACEUTICO

— HA FALLECIDO —

— E. P. D. —

Su desconsolada esposa, hija, hermana, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes al participar tan sensible pérdida les ruegan se sirvan asistir al rosario que se celebrará esta tarde á las seis en el convento de las Teresas y seguidamente la conducción del cadáver, de lo que recibirán especial favor.

Casa mortuoria: Carmen, 23

No se invita particularmente.

viudo, 79 años, c. de Veri, angina de pecho.—Gabriel Riusech Tomás, casado, 33 años, c. de la Plateria, neurismo cerebre espinal.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.**

**Estado de la atmósfera.**—Despejada, hay cirrus.

**Id. del horizonte.**—Apenas calimoso.

**Dirección del viento.**—Calma.

**Estado del mar.**—Llana.

**Buques á la vista.**—El vapor español Gayarre que navega con rumbo al O.

**Indicaciones del Vigia de Porto-pi.**—Ninguna.

**Incidencias.**—Cuando el orto había ventolinias variables, cirrus en el cielo, algo calimoso el horizonte, llana la mar y muy bajo su nivel. Se pasó la mañana sin variación. La tarde continuó del mismo modo y al ocaso como queda arriba dicho.

**Noticias.**—Entró el vapor Isleño de Ibiza y Alicante y el Cabrera de Cabrera. Salió el vapor Gayarre para la Garrucha y el Bellver para Barcelona.

**Buques fondeados:** Día 22.—Vapor español Unión, de 401 ton., de Barcelona.

Día 23.—Vapor español Isleño, de 314 ton., de Alicante é Ibiza.—Laud español Catalina, de 22 ton., de Denia.—Vapor español Cabrera, de 38 ton., de Cabrera.

**Buques despachados:** Día 22.—Vapor español Unión, de 401 ton., para Ibiza.—Yatch a vapor inglés Cándida, de 229 ton., para Niza.—Vapor español Cabrera, de 38 ton., para Cabrera.—Vapor español Palma, de 356 toneladas, para Barcelona.—Vapor español Gayarre, de 2.159 ton., para Garrucha.

Día 23.—Vapor español Bellver, de 788 ton., para Barcelona.—Vapor español Isleño, de 314 ton., para Ibiza y Valencia.—Polacra goleta española Joven Luisa, de 72 ton., para Almería.—Polacra goleta española Ermesinda, de 114 ton., para Porto-Colem.

**Mistadoro:** Día 23.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 2.—Vacas, 2.—Teros, 1.—Nevilles, 0.—Terneas, 0.—Carneros, 0.—Ovejas, 4.—Borregos, 1.—Corderos, 73.—Cabras, 1.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 4.—Cerdas, 1.—Lechonas, 0.—Total, 88.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**Empleados civiles**

Madrid 22 á las 11 n.

El senador Canalejas ha presentado una proposición para que se acuerde que los empleados que hayan cumplido sesenta y cinco años, cesen en el servicio público, y hasta tanto que se re-

organicen los servicios se amorticen las vacantes que ocurran en la administración.

**Ingleses avanzando**

Madrid 22 á las 11 n.

**Londres.**—Telegrafian de Spermans que al amanecer de ayer ocuparon los ingleses algunas trincheras que habían evacuado los boers durante la noche anterior.

Continuaba el fuego en ambas partes.

Los ingleses van recibiendo refuerzos.

**Combate**

Madrid 23 á las 2 m.

**Londres.**—El general Warren sostuvo un combate que duró todo el domingo, ganando algún terreno.

La columna tuvo 295 heridos.

**Bajas Inglesas**

Madrid 23 á las 9'45 m.

**Londres.**—Un despacho del general Buller dice que en la batalla del día 21, los ingleses tuvieron 1 oficial muerto y 3 heridos, muriendo además 5 soldados y siendo heridos 75. Hubo además ocho soldados desaparecidos.

**Muerto Ilustre.—Bombardeo de Kimberley**

Madrid 23 á las 9'45 m.

Esta madrugada ha fallecido el conocido escritor don Eduardo de Palacio. Su muerte ha sido muy sentida.

Los boers continúan bombardeando vigorosamente á Kimberley.

El fuego ha durado varias horas, principalmente en los reducidos.

**Botida**

Madrid 23 á las 10'15 m.

El general mejicano Torres batió en Macoyatu una partida de indios, matando á doscientos y apresando á quinientos.

Puso además en libertad varios sacerdotes y monjas que se hallaban cautivos.

**Del Transvaal**

Madrid 23 á las 2'15 t.

A pesar de que el general Buller dijo que las bajas causadas á

los ingleses en la batalla del día 21 fueron 94, se cree por noticias particulares que fueron más de 300.

Los boers bombardean terriblemente á Kimberley estrechando el cerco.

Los ingleses no socorrieron la plaza, en vista de las formidables fortificaciones boers.

**Sigue el avance**

Madrid 23 á las 7'30 n.

Nada saliente de la guerra.

El general Warren aunque lentamente avanza tomando posiciones de los boers.

Queda ya terminado un cañón que lanzará proyectiles á 8.000 metros.

**Recepción**

Madrid 23 á las 7'30 n.

Ha resultado brillantísima la recepción en Palacio.

La reina vestía de raso malva, encajes y joyas. El rey de cadete.

Las infantas traje blanco con flores y sin joyas.

Mencheta

**NOTICIAS**

de la madrugada

**TELEGRAMAS**

**Banquete en Palacio**

Madrid 23 á las 10'30 n.

A las ocho de la noche ha empezado el banquete en Palacio.

El comedor estaba adornado con sumo gusto con multitud de plantas y flores cuyo conjunto era brillantísimo.

A la derecha de S. M. la Reina se sientan, el duque de Calabria, la princesa de Asturias, el marqués de Pidal, la condesa de Sástago, el señor Dato, la duquesa de San Carlos y el duque de Sesto; á la izquierda se veía el príncipe de Caserta, la infanta María Teresa, el señor Sancha, la señora de Dato y el del marqués de Pidal y otros.

**Noticias diversas**

Madrid 23 á las 10'30 n.

Se indica para desempeñar la comandancia de Ceuta al general señor Aguilar actual gobernador militar de Vizcaya.

Es probable que mañana se firme la Real orden para cubrir la vacante que existe de general de división.

Créese que ascenderá el general Fuentes y que para la vacante de este se ascenderá al coronel de ingenieros don Manuel Cortes.

**El obispo de Barcelona.—Obsequio**

Madrid 23 á las 11'30 n.

Se anuncia que el Ilmo. señor obispo de Barcelona irá al Senado á defender su pasteral.

El famoso niño Pepito Arriola ha obsequiado á S. M. el Rey con una marcha militar que es la primera composición suya.

Mencheta

**TEATRO PRINCIPAL**

Compañía cómica-dramática dirigida por el señor Sánchez de León.

Función para hoy miércoles

Estreno del drama en tres actos,

*La Muralla*

Y el juguete en un acto,

*Tocino del cielo*

A las ocho

Entrada general 1'00 pesetas.—Id. al paraíso 0'60 id.—Media entrada general 0'50 id.—Id. al paraíso 0'40 id.

**Nicolás Ticoulat**

**Cirujano-Dentista**

Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la masticación y pronunciación. Orificaciones, empastes, extracciones sin dolor.

PRECIOS ECONOMICOS

Calle de Pelaires, número 102.—Palma

**FERRE-CARRILES**  
de  
**MALLORCA**

Señales de tránsito para viajeros que regiran desde el día 15 de Abril de 1900

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 23 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

**Vapores**  **Correos**

**Salidas de Palma**

Lunos á las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona.

Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón.

Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).

**Entradas á Palma**

Lunos á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).

Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo).

Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes á las 2 t. de Ibiza y Valencia y á las 8 m. de Barcelona directo.

Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

**ENERO**

**24**

**MIERCOLES**

1826.—Capitulación del Callao.

23 | Nuestra Señora de la Paz y | 343  
San Timoteo, ob. mr.

**ENERO**

**25**

**JUEVES**

1713.—Concordato de Fontainebleau, entre Pio VII y Napoleón I.

24 | La Conversión de San Pablo | 341  
apóstol y la del Bto. Ramón Lull m

ABONOS QUIMICOS  **ALZAMORA HERMANOS**  PROVEEDORES DE LA CAMARA AGRICOLA BALEAR—ABONOS QUIMICOS

**Vapores Transatlánticos de Hijo de J. Jover y Serra**

El veloz buque á vapor  
**Miguel Jover Serra**

Saldrá del puerto de Barcelona directamente sin escalas para los de Habana, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos, á primeros de Febrero.

Amplia carga y pasaje para dichos puntos.

Despache: Oficinas de la Isla Marítima, Palacio número 26. Palma.

**Alumbrado Barafísimo**

Como PETROLEO á 1 real el litro y como GAS á medio real metro

Util en la casa modesta, como en establecimientos, talleres, teatros y poblaciones con los aparatos ACETILENO.

**Privilegio BOFILL Ingeniero**

Son los más económicos, seguros, inexpensivos y completamente automáticos. Lámparas portátiles, Faroles de mano para Bicicletas y carruajes, con seguridad garantida. Aparatos especiales para alumbrar poblaciones sin cañerías. Mecheros especiales que no producen humo.

Carburo 1.ª calidad á 3 rs. Kilog.

**SINDICATO, 141, 1.ª-PALMA**

**Calzado Superior**

CONFECCIÓN ESMERADA, ELEGANTE Y SÓLIDA

Completo surtido en diferentes clases y formas, actualmente de moda, para Caballero, Señora y Niños

PRECIOS ECONOMICOS

ZAPATERIA PARETS, SAN NICOLAS, 1.ºQUINT, 23-Palma

**ENOLTURO**

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

**DEL DOCTOR PADRÓ**

Remedio seguro para la curación de las escrófulas ó temores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los fujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.

**CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO**

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—En Palma: Valenzuela y demás farmacias.

**Mechero Universal**

PARA INCANDESCENCIA POR EL GAS

EL MEJOR QUE EXISTE

Produce una luz blanca, fija y muy intensa, con una economía de 50 0/0.

Depósito general en Palma, Plaza de Cort, 2, Relojería Suiza.

**Agencia Internacional**

**BARCELONA**

Esta Agencia en combinación con la casa Expreso Villalonga de Buenos Aires se ocupa de remitir á la América del Sur y Central toda clase de encomiendas y carga.

**SE DESPACHAN PASAJES Y EQUIPAJES**

Para más informes CENTRO DE ANUNCIOS, Palma.

**LA TOS**

por rebelde é inveterada que sea

Resaca aguda y crónica.—Catarras de la garganta y pecho.—Falta de expectoración.—Afonía.—Resfriados.—Dargac.—Gozqueche (carrizo de los niños).—Opresión.—Laringitis.—Roquera y todas las enfermedades de la garganta y pecho se curan siempre con el

**Jarabe Polibalsámico GIOL**

Basta en muchas ocasiones el consumo de una sola botella para encontrar alivio notorio y hasta curación.

Venta: Farmacia Giol, Poniente 31 y principales farmacias

**Frasco, 4 pesetas**

**CASA BANQUE**

Único depósito de los tan acreditados en esta plaza

**PIANOS CHASSAIGNE**

Venta á plazos desde CINCO DUROS mensuales en adelante.

Armoniums é Instrumentos para banda y orquesta de acreditadas marcas. MUSICA de todas clases y ediciones. Precios económicos.

Venta á plazos sin entrada

Nota.—Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

**COLON 34-PALMA**

**BICICLETAS CLEMENT**

Clément Gladiator, Humber France Compagnie

Capital: 22.500.000 Francos

LA PRIMERA MARCA DE FRANCOIA

Únicos representantes para Cataluña y Baleares—PUJO HERMANOS—Diputación, 268, Barcelona y en Palma Plaza de Cort 2—Relojería Suiza

**Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona**

Mes de Enero

Línea Centro América (Servicio Venezuela Colombia).—El día 11 de Barcelona y el 15 de Cádiz, saldrá el vapor «San Agustín», admitiendo carga y pasaje directamente y sin trasbordo para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, C. de S. Sabanita, Puerto Cabello, La Guayra y con trasbordo para Ponce, Mayagüez, Pinar del Rio, Veracruz, Nueva Orleans y los puertos del litoral del Pacífico.

Línea de Cuba.—El día 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, saldrá el vapor «Montserrat», directamente y sin trasbordo para las Palmas, Puerto Rico, Habana, Pinar del Rio y Veracruz y con trasbordo para Ponce, Mayagüez, Aguadilla, Arrecibo, Fratero, San Juan Bta. de Tabasco, Tampico, Tuxpan, Campeche, Laguna, Ocalesalco, Minatitlan, Nautla, Teclutla y New Orleans.

El día 20 de Santander y 21 de Gerona, saldrá el vapor «Reina María Cristina», para Habana y Veracruz.

Línea de Fernando Po.—El día 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, saldrá el vapor «Larache», para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Gambia de Guinea.

Línea de Canarias.—El día 18 de Barcelona y el 23 de Cádiz, saldrá el vapor correo «M. L. Villaverde», admitiendo carga y pasaje para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, con escalas en Valencia, Málaga y Cádiz.

Línea de Filipinas.—El día 27 saldrá de Barcelona el vapor «Montevideo», directamente y sin trasbordo para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Singapore, Penang, Ho-Io y Manila, y con trasbordo para la India, Sumatra, China, Japón y Australia.

Para más informes, acúñase á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Mauro, número 4.

**DOLORES DE CABEZA**

Desaparecen pronto y completamente con la

**Cefalina Roselló**

El que tose es porque no usa los Discoides pectorales

**ROSELLÓ**

Venta en todas las farmacias.—Palma: Farmacia viuda de Obrador y señores Valenzuela.

**PRODUCTOS ESPECIALES**

**Farmacia de J. Torrens**

—SÓLLER—

**VINO URANADO PÉPSICO.** Especialísimo para la curación cierta y segura de la DIABETES.

**PILDORAS ANTILEUCORREICAS.** Curan pronto y radicalmente el flujo blanco, los colores pálidos, debilidad, etc.—Pídanse prospectos.

DE VENTA

Palma: Centro Farmacéutico; Farmacia de las Copiñas.  
Barcelona: Farmacia del Dr. Pizá; Sociedad Farmacéutica Española y J. Uriach y C.  
Madrid: Farmacia del Dr. Vara del Castillo; idem del Dr. Blas y Manada.  
Valencia: Hijos de Blas Cuesta.  
Málaga: Farmacia del Dr. Pelaez y Bermudez.

**Agricultura**

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola

**La Maravilla MARCA REGISTRADA**

Fertilización de los terrenos agotados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

**ABONOS ESPECIALES PARA**

VINA  
MARANJO  
ALMENDRO  
ALBARICOQUE  
ALGARROBO  
CEREALES  
HIGUERA  
OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Giner Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Despachan toda clase de detalles para su empleo los señores Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

**No más pelo blanco**

Tintura del Doctor Jimeno

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PÉSETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

En Palma: Valenzuela Farmacéutico.—Francisco Meridiano, peluquero y demás farmacias y perfumerías.

**La Catalana**

CORSETERIA, BROSSA 16, PALMA

Ricos y elegantes

**PARISIEN**

desde 8 á 100 pesetas

Especialidad en la medida y en corsets gigantes para señoras delgadas.

Fajas ventrales, desmenuzadas de toques, etc.

Nota.—Se para á domicilio á tomar medidas y á probar los corsets.

**Compra y venta de**

finas. En las alfilerías de Palma hay varias finas en venta. Para informes y demás dirigirse calle de la Riera, número 86, Palma.

**Impotencia, DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD**

CURA ION rápida con la renombrada POMADA FORTIFICANTE de Rodríguez de los Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Dos pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico, Harina 34 y 36.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner